

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle de los Remedios, núm. 10 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedis por cada linea, y no escediendo de seis, *gratis* para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

CRONICA NACIONAL.

VINAROS 27 de marzo. Los faciosos han mandado recoger todos los carros de Benicarló y todos estos pueblos con órden de llevarlos á Cantavieja; se ignora el objeto que con ello se proponen. Presumen algunos si podrá serlo el conducir los prisioneros para el cange general que va á verificarse; celebrariamos ver en esa cañalla alguna medida semejante de humanidad; pero acostumbrados como estamos á su barbarie, creemos que antes los harán caminar á pie y á palos que prestarles tales comodidades.

Por el correo de ayer recibió este comandante militar interino, el coronel don Antonio Carruana orden para marchar á Castellon, comisionado para verificar el referido cange general. Esto nos hace concebir la esperanza de que se regularizará la guerra en este país, y ya no gemirán tanto tiempo los infelices que caen en manos de los caribes, bien que es de desear se tome este interés, así por los Nacionales y cuerpos francos como por el ejército, para que nunca pueda decir que aquellas clases tan beneméritas se las trata como si no fueran españoles.

Ayer llegó á esta el comandante militar nombrado en propiedad de esta plaza coronel don Sixto Fajardo, que se hallaba de gobernador interino de la de Peñíscola. Esperamos mucho del celo que segun dicen anima á este valiente militar, y nos felicitamos por tener á nuestro frente una persona de tan bellas cualidades y mérito; pero no podemos dejar de sentir vivamente que se nos lleven al decidido patriota Carruana, á quien por sus virtudes cívicas y brillante comportamiento, le profesamos este vecindario el mas profundo respeto y

GENCERRADA.

Y declararon á Valencia en estado de sitio; porque el pueblo se alborotó. Y el pueblo se alborotó, no sabemos por qué.

Pero sí lo sabemos. Se alborotó el pueblo, porque quiso; y quiso porque quisieron: y quien quiso fué él y los que quisieron fueron otros, y no hay que decir que yo no soy diplomático.

Otros quisieron. Si y mil veces si. Quisieron otros que Valencia se alborotase, y Valencia se alborotó.

¿Quiénes son estos otros? Aquí está la cuestion, el problema, la dificultad

¿Quiénes son estos otros? Yo por mi parte no soy: tampoco son mis colegas: luego los redactores del Guirigay no son esos otros que quisieron. Luego esos otros son otros.

Son otros, indudablemente otros; pero

cariño, y no hay hijo de Vinaroz que haya olvidado que este leal español principió su carrera entre nosotros, y adquirido laureles á nuestro lado, mereciendo por todo ello la mas pura gratitud del pueblo, que le cuenta como otro de sus patricios y hermanos.

Va á ser relevada esta guarnicion del provincial de Santiago, viniendo un batallon de Saboya, del que están para llegar dos compañías.

ALMENARA 28 de marzo. Esta noche pasada á las ocho de ella, ha entrado un desconocido en los pueblos de Cuartell y Benavites en un caballo blanco montado y sable en mano, y ha alarmado á los espesados en términos que los pocos habitantes que quedan se fugaron hácia la marina y á los arrabales de esta nueva plaza: que unos dicen fue Leonardo Asencio, teniente coronel faccioso, y otro que fue un soldado de nuestro ejército; y por mas que se ha querido indagar la verdad, no ha podido lograrse, y nos hemos quedado sin saber quien fue el del caballo blanco. Esta tarde ha pasado una compañía del 4.º ligero de caballería procedente de Onda para Murviedro. En esta ha entrado á las ocho de la mañana el tercer batallon de Saboya y un escuadron del dicho 4.º ligero que salieron ayer para la Baronia, adonde pernctaron.

Se dice que los facciosos han cortado el agua á Onda. En esta de Almenara y su distrito no ocurre novedad.

MURVIEDRO 29 de marzo. Son las seis de la tarde y está entrando en esta la primera brigada de la primera division y el Excmo. señor Aspiroz que se hallaban en Onda, habiendo quedado en aquella plaza los batallones de Ceuta y Almansa: igualmente salieron de esta á las nueve de la mañana el batallon de Saboya y el escuadron del 4.º ligero, hácia la Ba-

¿quienes son? Serán ellos por ventura? ¡Oh claridad de la lógica! ¡Ellos son con efecto los otros!

¡Los otros son ellos! ¡Ellos! ¡Y ellos quienes son? Nuevas dudas se agolpan al entendimiento: nuevas vacilaciones nos ofuscan: el ánimo fluctua entre imaginarias mayorías y minorías: el ánimo está hecho un ministro: el ánimo quiere ser ánimo de camarilla: el ánimo no sabe quienes son ellos

Pero ellos es plural; luego ellos deberán ser algunos: ¡oh prodigios del talento! Ellos son algunos. Ya sabemos quienes son los otros. Los otros son algunos.

Algunos son sin duda los otros. Mas ¿quienes son esos algunos? Otra vez se conturba mi alma: otra vez se agita: otra vez se desvanece. La verdad es una isla de Itaca para mi, y yo estoy hecho un Telémaco. Lo que vale haber estudiado.

¿Quiénes son esos algunos?... Algunos

ronia á las descubiertas ordinarias, con las cuales se les impide bajar á robar aquellos pueblos á los latro-facciosos.

CHIVA 30 de marzo. Ayer bajaron á Gestalgar como unos 40 facciosos á cobrar las contribuciones, retirándose despues á Losa, donde parece quedaba alguna fuerza.

En Chelva únicamente existen los del Turia y caballería de Palillos, pues el batallon de Mora salió con direccion á Alcañiz, segun dicen, por orden del feroz Cabrera.

Todas las caballerías que se llevaron últimamente de Cheste las han soltado desde Chelva, quedándose en dicho punto únicamente tres mugeres en calidad de presas.

VALENCIA 30 de marzo. Agitacion en esta capital.—A la hora acostumbrada para tocar á gloria hemos quedado sorprendidos al notar el silencio de las campanas. Luego hemos averiguado que de orden de la autoridad se habian suspendido momentáneamente los divinos oficios, los que no obstante han continuado á poco rato; pero omitiéndose el vuelo general de estilo en este dia. El motivo parece ser los temores de que se alterase la pública tranquilidad, cuya señal debia ser el toque de gloria. Dicen que las medidas adoptadas con referencia al nuevo mercado de la plaza de Magdalena, y el empeño en que se armase el 4.º batallon de Milicia nacional que debia organizarse, han sido los motivos ó pretextos de la agitacion. Las puertas de la ciudad se hallan cerradas, algunas patrullas discurren por las calles, y se adoptan medidas de precaucion; pero sin que hasta el presente haya pasado á públicas demostraciones la indicada fermentacion; y ahora que son las tres de la tarde continúa la capital en el sosiego mas profundo. La Milicia está sobre las armas. Se ha convocado á voz de pregon á todos los alistados del

pueden ser varios, deben serlo; luego varios son algunos; luego los otros son varios; luego varios fueron los que quisieron que Valencia se alborotase. No hay que desmayar: de deducion en deducion; de silogismo en silogismo llegaremos á lo cierto, encontraremos la evidencia.

Los otros son varios; pero varios no son muchos; los que no son muchos son pocos; luego los otros son pocos.

¡Pocos! ¡Eh? ¡Pocos! Friolera es lo que hemos averiguado. ¡Pocos! ¡Unos pocos! ¡varios! ¡Algunos! ¡Ellos! ¡Los otros! ¡Hilacion admirable de pensamientos hábilmente enlazados! ¡Inteligencia divina, alumbrame!

¡Unos pocos! Unos pocos quisieron que Valencia se alborotase, y se alborotó Valencia. Y ¿quienes son esos pocos? ¿Acaso una minoría turbulenta? ¿Un club, por ventura, tenebroso? ¿Tal vez una cuadrilla de antropófagos? ¿Los trogloditas, los

nuevo batallón á las casas consistoriales, presumimos sea con el objeto de nombrar sus gefes.

-Esta noche no ha ocurrido novedad, y el sosiego mas profundo ha reinado en la ciudad. A las tres de la mañana ha entrado la caballería de la primera division, y á las nueve han llegado cinco batallones de la misma, habiéndose alojado dentro de esta capital. Siguen algunos retenes de la Milicia nacional en los puntos de costumbre.

IDEM 2 de abril. El gobernador militar de Segorbe traslada con fecha de ayer el parte que antecede, en el cual se añade por postdata.--La facción de Forcadell se hallaba esta mañana en Sarrion con unos 200 infantes y 200 caballos, según me aseguran los avisos que recibí, y tambien de que todas las fuerzas enemigas que se hallaban operando en este reino tienen orden de Cabrera para pasar á Segura á reunirse. Sobre este punto debe caer hoy el Excmo. Sr. general en jefe, y aunque los gefes rebeldes decantan que lo van á sostener á toda costa, se hallan desanimados los gefes y soldados.

-Gobierno militar del fuerte de Jérica.--Estado mayor.--Ataba de comunicársele por un confidente, que á poco de haber llegado Viscarro en la tarde de ayer con un batallón al pueblo de Matet, lo verificaron cuatro caballos tambien facciosos, los que se llevaron presos, mediante una orden superior que presentaron, al referido cabecilla y á un tal Condet, quedando mandando el batallón su segundo cuyo nombre ignoro, y el cual permanece en dicho punto. En los restantes de este distrito no ocurre novedad. Dios guarde á V. E. muchos años. Jérica 31 de marzo de 1839.--Esmo. señor.--Antonio María Durá.--Esmo. Sr. general segundo cabo de estos reinos.

SEGORBE 31 de marzo. Los batallones facciosos que habia á la vista de esta plaza se han disminuido, marchándose hácia el Turia el que manda don Manuel Pastor. Solo ha quedado en esta comarca el que antes mandaba Viscarro, cuyo gefe ha sido depuesto y conducido á Morella. Le ha sustituido un catalán, tan estúpido y atroz, que ha hecho circular una orden á sus satélites, para que á todo vecino de esta ciudad que sea aprehendido por ellos se le corte una oreja por la primera vez.

De las operaciones de Segura nada mas se dice, y si solamente que fue batido el enemigo en sus primeras posiciones.]

ZARAGOZA 1.º de abril. Gobierno político de esta provincia.--Zaragozanos: S. M. la Reina Gobernadora se ha servido admitir la renuncia que hice del gobierno político de esta provincia y encargarlo interinamente á

patagones, los escitas, los soldados de Antioco, los genizaros, los pretorianos, las tropas de Atila, los sibilustieros, los italianos braví, los cosacos fueron por desgracia los que á tanta temeridad se dejaron llevar? Responded huertas valencianas; contestadme sierras de Segura; replicadme murallas de Morella; hablad torreones de Cantavieja; tomad la palabra, prisioneros de Herrera. ¿Quiénes son esos pocos?

Pero todos callan el pico; y sin embargo Valencia se alborotó y está declarada en estado de guerra, porque unos pocos quisieron.

Pero unos pocos no son los mas; porque en tal caso no serian pocos; luego unos pocos son los menos, porque los que no son los mas, los menos tienen que ser por fuerza; es decir que los menos son esos pocos; esto es, los varios; es decir, los algunos; esto es, ellos; es decir, los otros; en una palabra, los que quisieron que Valencia se alborotase.

brigadier D. Luis del Corral segundo cabo de este distrito.

Es un deber mio el manifestar á la faz de la nacion con satisfacción parto de vuestra honradez, patriotismo y amor al orden; y cuan agradecido viviré siempre á las consideraciones que todos me habeis dispensado.

A donde quiera que la suerte me conduzca, os presentaré como modelo de civismo, y de aquel valor heroico por el que habeis merecido el primer lugar en todo el mundo.

Contad siempre con la gratitud y afecto de vuestro conciudadano.--Isidro Perez Roldan. Zaragoza 1.º de abril de 1839.

GUADALAJARA 3 de abril. Ayer mañana salí de Brihuega para esta, con mucha oportunidad por cierto, pues que anoche tuvo la desgracia de ser invadido aquel pueblo por una facción de caballería procedente de la de Marconell, que entró á las nueve y media de la noche y salió á las doce de la misma. No he podido averiguar la fuerza que era porque unos dicen que 40 caballos y otros que 150. Se han llevado algunos puentes, sobre cuyo número tambien estan discordes las noticias; pero se sabe que uno de ellos es don Francisco Gomez, su hijo Manuel y el administrador de correos. Ademas se han llevado los rebeldes, según se dice, bastantes piezas de paño.

Se asegura que la fuerza total era de 1000 infantes y 200 caballos; pero aquellos parece se dirigieron á las salinas de Saelices tan protegidas por el gobierno.

CORRESPONDENCIA DE LAS PROVINCIAS.

BARCELONA 28 de marzo. Diez y siete meses hace que gimen injustamente proscritos de esta capital muchos ciudadanos industriosos amantes de Isabel II y de la Constitución de 1837. Durante este tiempo en vano han solicitado gracia las familias desoladas; en vano aquellos han pedido justicia desde su destierro, al trono y al congreso; en vano algunos dignos diputados de la minoría han clamado contra tales excesos, las familias han sido desatendidas, despreciados los clamores de unos y otros; ¿y por qué? porque en Barcelona manda un Meer, el mayor tirano que ha conocido la Cataluña despues del conde de España. ¿Y es posible que la Cataluña permanezca tanto tiempo exceptuada del resto de la monarquía sin rey ni ley? Digo sin rey ni ley, porque aquí no hay mas rey que Meer, ni mas ley que el estado de sitio. Miente el inmundado papel que asegura que Barcelona está tranquila, que el pueblo es feliz; puede si, estar tranquila.

¿Los menos! ¿Qué tal? Digo si hemos adelantado. Ahora bien, en España ¿quiénes son los menos? ¿Dónde está esa insignificante minoría? ¿Dónde se halla esa minoría imperceptible?

Hay una minoría; esto es verdad; una minoría que es la mas minoría de todas las minorías posibles. Esta minoría es la que ha querido que Valencia se alborote, y por eso se ha alborotado Valencia. Esta minoría es la causa de todos los alborotos posibles. Pero ¿cuál es esta minoría? ¿quiénes son los que la componen?

¿Quiénes? Yo lo diré; los hombres de menos opinion, los de menos prestigio, los de menos saber, los de menos buena intencion, los de menos honrosos antecedentes, los de menos talento, los de menos valor, los de menos fortuna, los de menos fuerza, los de menos actividad, esos sin duda son los menos; pues que tan en minoría lo tienen todo.

pero no feliz. Varsovia, la infeliz Varsovia tambien está tranquila. ¿Y se dirá por esto que Varsovia sea feliz? La situación de la Cataluña se hace cada dia mas precaria, y el gobierno no debe desatender esta parte de la monarquía digna de mejor suerte. Una real orden, una real orden volverá hacer nacer el patriotismo que un déspota apagó, y dará la vida á un centenar de familias.

VALENCIA 2 de abril. Esta mañana se volvió á Murviedro la division Azpíroz y dejó un batallón de la guardia real, y se dice si se irá tambien; no hay novedad y han preso á los alborotadores, que estan en la ciudadela; veremos qué hace la comision militar ejecutiva. Ya dige no se tocó á gloria porque era la señal de alarma; se cerraron las puertas y se evitó entrasen los de la huerta. Pero los amotinados pedian cabezas hasta los mas exaltados y de los mas comprometidos. Por fin, con la buena disposición de la milicia y entrada de la division Azpíroz por la noche del sábado y la mañana del domingo todo se acabó: uno en las salas consistoriales se halló con dos puñaladas y pereció; sin embargo, por cima pasaban los que iban á votar para elegir oficiales del 4.º batallón que era el punto en cuestion, y el opositor que estaba y amenazaba concluyó de existir sin saber quien le hizo el obsequio.

ALICANTE 2 de abril. De todas partes se quejan del escandaloso contrabando que se hace en las costas del Mediterráneo, con la protección de los empleados del gobierno y satisfacción de los extranjeros consignatarios que atestan sus casas de géneros de ilícito comercio, y los espandan por todas partes por la falta de vigilancia y energía del gobierno y de sus hechuras.

Aquí se puede decir no pasa semana que no haya algo de alguna consideración: es una ventaja sin duda que los empleados tengan tanto tino y vigilancia, pero el comercio poco gana en ello, pues vendiéndose los géneros decomisados á precios bajos y siendo tan frecuentes los decomisos, todo el mundo espera esta ocasión para comprar géneros y el comercio no espande una vara de percal.

En virtud de un parte de otro buque guarda-costas que recibió el Pluton se dirigió este á correr la costa al N. O., y á la una de la noche del 28 de marzo, por la parte del O. á poca distancia de Torrevieja (que es el Gibraltar de esta costa) divisó un falucho que por su aspecto conoció ser contrabandista. Tiraron hácia él á vela y remo, y hechas las señales contestó el contrabandista con un fuego sostenido de cañon que contestó el Pluton con tanto acierto que le maltrató el árbol, le hizo una

Pero ¿quiénes son por san Pedro? ¿Todavía no lo saben VV? Pues bien; los menos, los pocos, los varios, los algunos, los ellos, los otros, los que quisieron que Valencia se alborotase son LOS MINISTROS. Porque estos ministros son siempre los otros con relacion al pueblo; porque estos ministros son ellos y nada mas que ellos: porque estos ministros son algunos, como quien dice unos cualesquiera; porque estos ministros son varios, esto es, una variedad de la especie humana, no la misma especie; porque estos ministros son unos pocos como que son seis; porque estos ministros no se apoyan en nadie, de manera que son los menos; porque estos ministros son estos ministros y el pueblo que tiene semejantes ministros, ni es pueblo ni es nada.]

Luego los ministros son los que han querido que en Valencia haya alborotos.

IBRAHIM CLARETE.

criba la vela y rompió la antena, de modo que no pudo zafarse del abordaje del Pluton á pensar de haber recibido este un balazo á flor de agua.

Los contrabandistas se resistieron hasta lo último, que agraviados por los guarda-costas y los tiros del falucho Amalia que venia por Sotavento, tuvieron que rendirse á discrecion dejando siete muertos y algunos heridos. El Pluton solo tuvo un muerto por la bala que entró por la obra muerta.

Se han cogido dos cañones, uno de á 12 y otro de á 18 montados y tres colivias: casi ningun género porque ya estaban alijados. El buque, capitan y tripulacion están en esta bahia en cuarentena. Dicen son catalanes que hacen el contrabando en Cataluña, y habian dejado por aqui algunos fardos.

De dia en dia adquiere por aqui mas aprecio el Guirigay.

OLMEDO 2 de abril. Acaba de cometerse en esta villa un horroroso atentado contra la seguridad individual; los soldados de la segunda compañía del cuarto batallon franco de Castilla que guarnecen esta poblacion hace seis meses, acometieron indistintamente en la tarde de ayer á todos los paisanos que se encontraban en las inmediaciones de la parroquia de San Pedro, asesinando alevosamente á uno de ellos, é hiriendo gravemente á otros dos, sin que por parte de estos hubiesen dado á aquellos el mas leve motivo. Un soldado de la misma compañía hirió igualmente á otro paisano en la noche del 29 del próximo pasado.

Sobre estos acontecimientos se forma causa, pero nada de ella resultará, porque viendo con las armas en la mano á los perpetradores de tamaños escesos temen todos los que presenciaron estas sangrientas escenas, declarar á los agresores por temor de que ejecuten en ellos otros iguales.

ORGAZ 2 de abril. Con el mayor sentimiento participo á vds. que de nada han servido los esfuerzos y sacrificios hechos por las familias de los desgraciados prisioneros, pues á escepcion de dos que han logrado su rescate á costa de 118 mil rs., todos los restantes han sido asesinados atroz y bárbaramente el dia 27 del pasado por los inhumanos que los apresaron el dia 25 de febrero en las inmediaciones de esta: desde cuya fecha los infelices han sufrido el mas atroz tratamiento, pues despues de haberlos tenido en los montes desnudos, descalzos, hambrientos y maniatados, amenazándoles con la muerte á cada instante, fueron martirizados antes de morir: sin que 60,000 rs. y otras cosas que fueron entregados á los caribes fueran bastantes á salvarles la vida.

Las viudas de ellos y sus inocentes hijos han quedado por tan fatal sucesos en la indigencia, y por lo tanto con un derecho á que la patria no las deje morir de hambre. ¿Serán asistidas? ¿Serán indemnizadas de sus pérdidas en lo que cabe con los bienes de los muchos carlistas de este país?..... Creemos que no, al menos mientras que esté al frente un ministerio que ve impávidamente correr la sangre de los liberales.

EL GUIRIGAY.

Madrid 5 de abril.

Cuando se atenta contra la institucion del jurado en mas de una ciudad populosa; cuando se redoblan los esfuerzos para que desaparezcan de la escena política todos los escritores de la oposicion: cuando el gobierno protege á los rebeldes y persigue á los liberales; cuando se aprueba el estado escepcional de Cataluña, y se pone á la heroica Valencia casi fuera de la ley; cuando se despeda-

za la constitucion, haciendo alarde de respetarla; cuando se aplaude la idea de que el crimen se esconda debajo de la máscara de la hipocresía, ¿deberemos pensar que el ministerio es amante de las libertades de la patria y del bien de los españoles? Lo que debemos creer y publicar es precisamente lo contrario: fuera traicion no avisar á los pueblos de los inminentes riesgos que corre su seguridad, confiada á seis hombres que ó conspiran ó toleran que se conspire contra ella.

Por supuesto: no sabemos como los ministros acusados de enemigos de la nacion, delante del mas severo tribunal se escusarian del gravísimo cargo que resulta contra ellos, por consentir y autorizar los traidores hechos del tristemente célebre baron de Meer (1), cuya cabeza hace largo tiempo que debería estar enclavada en la punta de un palo para escarmiento de malhechores y para enmienda y ejemplo de tiranos.

Pero sin duda el gobierno se rie de la justicia y se mofa de los derechos del pueblo; pues que ningunos males ataja, ningunas dolencias cura, ningun problema resuelve. Mientras su dolorosa conducta arroja sobre la nacion cuantos daños pueden imaginarse, sin que se proponga el menor bien, al menos conocido, conspira, segun nuestras noticias á reunir para el 20 de mayo las suspensas cortes, tal vez con dos únicos objetos, el de lograr la ley del impuesto y el de extinguir la libertad de imprenta. No se diga de esto que es invencion pura. La voz circula en todas partes, con sentimiento de los liberales, con placer de jovellanistas, moderados, serviles, carlistas y afrancesados.... Afirman algunos que la medida y el proyecto son cosas imposibles; pero nosotros tememos todos los errores, todos los desvarios, todas las locuras, todos los fraudes del presente ministerio. ¿Y quién duda que la deplorable mayoría de las Cortes actuales sería cómplice de una maquinacion contra la redaccion del Guirigay, contra la empresa del Eco del Comercio, contra la existencia de todos los periódicos verdaderamente populares? Repetimos maquinacion, porque maquinacion y atroz delito sería inclinarse ante los ídolos de un partido hipócrita y teocrático, rasgando la ley fundamental para abrir el confuso libro de los despotas.

¿Ha calculado el ministerio cuáles serian los resultados de semejante imprudencia? ¿Tendria una sola palabra que responder á los que le apellidasen *falsario*? ¿Qué diria, cuando gritase la

(1) Véase nuestra correspondencia de Barcelona, con otra que insertaremos en el número inmediato.

voz de la justicia "has invocado la ley" y te vales de la infamia; te llamabas *leal* y eres *infiel*, no querias tolerar que te calificasen de enemigo de la patria, y has reunido unas cortes de origen bastardo en mucha parte, en el seno de las cuales, pronunció la palabra *transacion* el conde de Toreno?"

La convocacion de las mismas cortes significaria el trastorno mas horrible de todos los principios generadores del bien público, el mas insolente desprecio de la opinion, el mas intolerable anacronismo, la mas insigne perfidia, el escándalo mas alto, la prueba mas grande de estupidez, la demostracion mas viva de que se entregaba el pueblo al vilipendio....

Alerta hombres honrados, nobles patriotas, ciudadanos armados. Alerta todos. El temor es razonable: el mal es inminente; mucha la osodia; la verguenza poca; la virtud ninguna. Las intrigas contra el jurado, los estados de sitio, los consejos de ministros contra los escritores independientes, la deposicion de respetables y altos magistrados, la policia, la inmoralidad, los ensayos de avillanarnos, las lecciones públicas contra la libertad de imprenta; todo hace sospechar que el ministerio (¡ojalá que así no sea!) trata de vender la patria en *almoneda*. ¿Lo consentiremos? Menos ignoble fuera morir que tolerarla. Hay muertes gloriosas; vivir en la esclavitud es vivir en la obyeccion, es trocar las cualidades humanas por la estupidez de las bestias.

Llamamos la atencion sobre la carta que insertamos de Orgaz. En ella verán nuestros lectores hasta donde se estiende la accion protectora del gobierno; un mes han estado presos los nacionales de Orgaz...! Y un mes ha pasado sin que el ministerio de S. M. tomara medidas para salvar la vida de aquellos patriotas. Los carlistas prisioneros viven, los desgraciados nacionales perecen...! Qué debemos inferir del sistema de unos ministros que ven correr la sangre de los liberales, sin lavarla con la de los traidores...! Este y otros infinitos sucesos avisan á todo miliciano nacional la suerte que le espera, sino mira á sus compañeros de armas como hermanos, y hermanos queridos. Ninguna mencion hubiéramos hecho de este suceso para acriminar al gobierno, si viésemos que tomaba medidas de *represalias*, *represalias*, *represalias* para evitar que se repitiesen en lo sucesivo iguales ó semejantes hechos! El honor de la milicia, su propio interes exige que no consienta que sean asesinados sus individuos impunemente... Arruinadas sus familias y reducidos á la indigencia sus hijos.

Debe pues alzar una voz fuerte, enérgica y con la ley en la mano pedir cuenta de tanta sangre liberal derramada. Si así no lo hace se abandona á los liberales que han empuñado las armas, sin dejarles el consuelo de que su sangre será vengada, y sus hijos socorridos!...

Despues de escrito el párrafo anterior, hemos sabido lo que leerán nuestros lectores en correspondencia de Guadalajara. Ha llegado la hora de que el que se precie de liberal sienta estos asesinatos, cual si las víctimas fuesen sus padres, hermanos é hijos!

APENDICE.

Orden del capitán general de Badajoz mandando ejecutar las represalias.

El Excmo. señor capitán general del distrito con fecha de ayer desde Trujillo me dice lo que copio.

Con esta fecha digo al brigadier D. Juan de la Vera encargado del despacho ordinario de esta capitania general lo siguiente:

Por diferentes partes recibidos en toda la noche pasada, he sido informado de que el cabecilla Felipe con sus 20 foragidos, logrando burlar la persecucion de las cuatro columnas que le siguen por diferentes puntos, atacó la escolta del correo procedente de Madrid, á su paso por la ribera del rio Monte en la tarde de ayer, compuesta de ocho soldados de infantería y un cabo, á quienes sorprendió é hizo prisioneros, así como al postillon y conductor de la correspondencia, retirándose con esta presa al interior del monte; que en seguida llegando al mismo punto el convoy de galeras y un coche en que se dirige á Madrid el intendente de provincia D. Rafael García Hidalgo, repitió la misma empresa con su escolta de infantería y caballería de Hacienda pública, la que por el valor y arrojo extraordinario de este funcionario, que saltando del coche y tomando un fusil, se puso á la cabeza para animarla, logró rechazar al enemigo, haciéndole abandonar los prisioneros que ya habian hecho, sus armas, tres escopetas y varios efectos, y ponerse en completa dispersion, aunque con la pérdida de un sargento herido, y haber sido capturado por los mismos un empleado de aquel ramo, despues de lo cual siguió el convoy su marcha á Jaraijejo sin novedad: mas habiendo dado libertad al conductor y postillon, por declaracion contestes de ambos y del cabo de la escolta del correo que dejaron por muerto, he sabido con la mayor indignacion que todos los individuos de esta fueron pasados por las armas despues de haberlos desnudado y quemado toda la correspondencia, marchándose en seguida aquellos vándalos en la direccion de las sierras de Delenosa.

En vista de todo, usando del derecho de represalias y debiendo vengar la tan alevosa como bárbara muerte de aquellos desgraciados; he tenido por conveniente resolver que al recibo de esta orden disponga V. S. que sean sorteados inmediatamente once individuos de ese depósito de prisioneros, de clase de tropa que se hallen reclamados por los tribunales por sus crímenes cometidos en la faccion ó antes de pertenecer á ella, los cuales deberán ser remitidos á esta ciudad con la mayor seguridad y con buena escolta, para que sean pasados por las armas en el mismo parage en que lo fueron aquellos desgraciados: cuya disposicion hará V. S. publicar en el Boletín oficial de esa provincia, para justa satisfaccion de sus leales habitantes, dándome parte de quedar ejecutado; debiendo por último manifestar á V. S. con el propio fin de que llegue á noticias del público, que segun las disposiciones que he tomado desde mi llegada á esta, y número de tropas que he hecho concurrir sobre todas aquellas sierras hasta el Tajo, me prometo

serán alcanzados y destruidos aquellos vándalos ú obligados á retirarse á sus guaridas de los montes de Toledo. Lo que traslado á V. S. á fin de que lo haga público en el Boletín oficial de esta provincia para el propio objeto. Dios guarde á V. S. muchos años. Trujillo 25 de marzo de 1839.--Santiago Mendez de Vigo.

Sr. comandante general de la provincia de Cáceres.

Del Correo nacional copiamos lo siguiente:

La provincia de Guadalajara ha quedado espuesta á las incursiones de las columnas de Cabrera, que periódicamente han entrado en Saelices cuando han querido, y llevádose en cada viage por valor de 30 á 40,000 duros en sal, sin contar los infinitos ganados que han arrebatado á los pueblos.

Por un extraordinario llegado anoche á Madrid, despachado por el gefe político de Guadalajara, y por las cartas recibidas hoy por el correo, se sabe que la impune osadía de los enemigos no se ha contentado esta vez con saquear la salina.

La faccion de Marconell ha penetrado en el corazon de la provincia, y sorprendido la villa de Brihuega, distante cuatro leguas de Guadalajara.

Veremos lo que hace el gobierno en vista de este escarmiento. Si se decide á reforzar la guarnicion de Molina y á colocar una brigada de tropas que guarden aquel importante punto, y las avenidas de Aragon á la corte, ó si permanecerá impasible y negligente en vista de estragos que llegan ya casi á las puertas de Madrid.

A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

En otro lugar insertamos las noticias sobre las ocurrencias de Valencia, añadiendo ahora que la comision de que habla el artículo 2.º del bando del segundo cabo, declarando en estado de sitio aquella capital, la componen los señores don Miguel García Camba, magistrado de la audiencia territorial; don Francisco Sartón, diputado provincial; don José Antonio Piquer, alcalde constitucional; don Pedro Eloxua, comandante del batallon de artillería; el conde de Soto Ameno, comandante del primer escuadron; don Pedro Pascual Mateu, mayor comandante del segundo batallon; don José Calpe, capitán de granaderos del primer batallon; don Joaquín María Lopez, fiscal de guerra de esta plaza; don José Mateu Cervera, del comercio; don Mariano Vallés, catedrático de medicina en esta universidad literaria.

Para la otra comision que se cita en el artículo 3.º, han sido nombrados los señores D. Pedro Casasola, coronel de

caballería, sub-inspector de la milicia nacional; D. Miguel Cormano, coronel de infantería, gefe de E. M. de esta plaza; D. Antonio Calatrava, coronel de caballería, comandante de carabineros; D. Manuel Jacome, coronel de caballería; D. Ignacio Cortua, idem idem; D. N. Falomniér, teniente coronel de infantería; D. Rafael Bernabeu, idem idem.

DIVERSIONES PUBLICAS.

TEATROS.—DE LA CRUZ.

Hoy no hay funcion:

Mañana domingo, en vis'a de la extraordinaria concurrencia y grande aceptacion que ha tenido en sus tres primeras representaciones, se ejecutará la ópera en dos actos del maestro Bellini, titulada *La Straniera*.

Se está ensayando y se pondrá en escena á la mayor brevedad la muy aplaudida ópera del mismo maestro, titulada NORMA, en la cual tendrá el honor de presentarse por primera vez doña Carlota Villó á desempeñar la parte de *Adalgisa*. Esta actriz que ya ha cantado en varios de los teatros principales de España, se recomienda en su primer ensayo en la escena de la capital, á la benevolencia de un público tan ilustrado como indulgente y que tantos favores dispensa á la sociedad artistica, estimulando los esfuerzos de sus individuos.

DE BUENA-VISTA.

Hoy sábado á las siete y media de la noche Despues de una brillante sinfonia se ejecutará LA HUERFANA DE BRUSELAS, en la cual desempeñará el papel del Abate L'Epee don Francisco Robello.—Sinfonia de la Muta di Portici, y un divertido sainete.

DE EMBAJADORES.

Hoy viernes 5 de abril habrá una excelente funcion en los términos siguientes: primero: El marido desengañado. Segundo. Una noche de alarma en Madrid. Tercero. El pretendiente, Maroto y el obispo de Leon. Cuarto. La gran vista de Marina, saludo y naufragio de un buque imitado en lo posible al natural. Ademas se pondrá en escena á peticion de muchas personas que la han visto varias veces la persecucion del alcalde de Cucharon. Esta divertida funcion ha merecido hasta ahora la aceptacion de un público tan ilustrado. La funcion empezará á las siete y media de la noche. Despacho de billetes en el mismo local.

DE LA ESTRELLA.

Establecido en la calle de Preciados, núm. 78, cuarto principal, mañana domingo se ejecutarán dos funciones dramáticas titulada EL DILUVIO UNIVERSAL. Empezarán á las cuatro y media de la tarde y siete y media de la noche. Precios: Asientos de preferencia 4 rs., lunetas 3 rs. y bancos 2 rs.

GRAN COSMORAMA.

Hoy 7, calle de Jacometrezo, núm. 57, cuarto principal. El dueño de este establecimiento tiene satisfaccion de avisar al público como ha variado varias vistas, y á las 7 de la noche tendrá el gusto de manifestar al público 3 ó 4 clases de diversiones, que en otras partes no se manifiestan por su rareza. El Cosmorama estará abierto desde las 9 de la mañana hasta las 10 de la noche, precio de esta, 2 rs. para de noche, sillas 2½, bancos, 2 rs.

Los billetes se despacharán en el mismo local: estas funciones se repiten todos los dias.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid. Imprenta de EL GUIRIGAY.